

**ANALISIS *MAŞLAĤAH* TERHADAP PENDAPAT HAKIM
PENGADILAN AGAMA PASURUAN DAN PENGADILAN
AGAMA BOJONEGORO TENTANG BATAS USIA MINIMAL
MENIKAH 19 TAHUN BAGI PEREMPUAN DAN LAKI – LAKI**

SKRIPSI

Oleh:

LULUK MASFIROTUL UYUN

NIM. C01216024



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah dan Hukum

Jurusan Hukum Perdata Islam

Prodi Hukum Keluarga

Surabaya

2021

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Luluk Masfirotul Uyun
NIM : C01216024
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syari'ah dan Hukum/Hukum Perdata Islam/
Hukum Keluarga
Judul Skripsi : Analisis *Maslahah* Terhadap Pendapat Hakim
Pengadilan Agama Pasuruan Dan Pengadilan Agama
Bojonegoro Tentang Batas Usia Minimal Menikah 19
Tahun Bagi Perempuan Dan Laki - Laki

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian tertentu yang sudah dilengkapi dengan sumber rujukan.

Surabaya, 6 Januari 2021

Saya yang menyatakan,



Luluk Masfirotul Uyun

NIM. C01216024

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul “Analisis *Maṣlahah* Terhadap Pendapat Hakim Pengadilan Agama Pasuruan Dan Pengadilan Agama Bojonegoro Tentang Batas Usia Minimal Menikah 19 Tahun Bagi Perempuan Dan Laki - Laki” yang ditulis oleh Luluk Masfirotul Uyun NIM C01216024 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 30 Desember 2020

Pembimbing



Dra. Hj. Muḥlikhatul Khoiroh, M. Ag
NIP. 197004161995032002

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Luluk Masfirotul Uyun NIM C01216024 telah dipertahankan di depan sidang Majelis *Munaqosah* Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Kamis 14 Januari 2021, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan Program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

Majelis Munaqosah Skripsi

Penguji I,

Dra. H. Muflikhatul Khoiroh, M. Ag
NIP. 197004161995032002

Penguji II,

Dra. Siti Dalilah Candrawati, M. Ag
NIP. 196006201989032001

Penguji III,

Holilur Rohman, MHI
NIP. 198710022015031005

Penguji IV,

Gity Uzlifatul Jannah, MH
NIP. 199110032019032018

Surabaya, 14 Januari 2021

Mengesahkan, Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dekan

Dr. H. Masruhan, M. Ag
NIP. 195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Luluk Masfrotul Uyun
NIM : C01216024
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum / Hukum Keluarga
E-mail address : Lulukmasfrotuluyun@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

**ANALISIS MASLAHAH TERHADAP PENDAPAT HAKIM PENGADILAN
AGAMA PASURUAN DAN PENGADILAN AGAMA BOJONEGORO
TENTANG BATAS USIA MINIMAL MENIKAH 19 TAHUN BAGI
PEREMPUAN DAN LAKI – LAKI**

berserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 21 Juni 2021
Penulis


(Luluk Masfrotul Uyun)

1974 masih mengatur bahwa batas usia menikah bagi perempuan 16 tahun dan laki-laki 19 tahun, tidak sedikit yang mengajukan perkara permohonan dispensasi kawin di Pengadilan Agama. Pada tahun 2019 di Pengadilan Agama Pasuruan menerima 191 perkara permohonan dispensasi kawin yang terdaftar. Pada tahun 2019 di Pengadilan Agama Bojonegoro menerima 199 perkara permohonan dispensasi kawin yang terdaftar.

Alasan penulis mengambil tempat penelitian di Pengadilan Agama Pasuruan dan Pengadilan Agama Bojonegoro karena perkara permohonan dispensasi kawin di Pengadilan Agama Pasuruan dan Pengadilan Agama Bojonegoro tinggi. Pada tahun 2019 di Pengadilan Agama Pasuruan menerima 191 perkara permohonan dispensasi kawin. Pada tahun 2019 di Pengadilan Agama Bojonegoro menerima 199 perkara permohonan dispensasi kawin. Dalam hal ini penulis ingin meneliti bagaimana pendapat para hakim Pengadilan Agama Pasuruan dan Pengadilan Agama Bojonegoro tentang dinaikkannya batas minimal usia perkawinan.

Dengan adanya perubahan tersebut penulis tertarik meneliti bagaimana pendapat para Hakim Pengadilan Agama Pasuruan dan Pengadilan Agama Bojonegoro yang akan dijadikan sampel bagi peneliti ini tentang penambahan batas usia minimal bagi perempuan. Apakah dengan penambahan batas usia menikah menjadi 19 tahun bagi perempuan adalah sebuah solusi yang tepat untuk mengurangi pernikahan

kemudian ditarik kesimpulan secara khusus yaitu sesuai dengan tinjauan aspek *Maṣlahah* prespektif teori *Saīd Ramaḍān Al-Būṭi*.

I. Sistematika Pembahasan

Sistematika Pembahasan ini dipaparkan dengan tujuan untuk memudahkan pembahasan masalah-masalah dalam penelitian ini agar dapat dipahami permasalahannya, maka sistematika pembahasan yang terdiri dari 5 (lima) bab dalam penelitian ini yakni:

Bab pertama, merupakan pendahuluan yang meliputi latar belakang masalah, identifikasi dan pembatasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua, yakni menjelaskan tentang teori *Maṣlahah*. Menjelaskan pengertian *Maṣlahah* dan pembagian *Maṣlahah*. Menjelaskan *Maṣlahah* dari segi *Saīd Ramaḍān Al-Būṭi*.

Bab ketiga, bab ini berisikan tentang pendapat Hakim Pengadilan Agama Pasuruan dan Hakim Pengadilan Agama Bojonegoro tentang batas usia menikah 19 tahun bagi perempuan dalam dalam Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 16 Tahun 2019 disebutkan dalam pasal 7 ayat (1).

Bab keempat, bab ini berisi tentang analisis data yang telah diperoleh dari bab kedua dan ketiga meliputi analisis pendapat Hakim Pengadilan Agama Pasurusn dan Hakim Pengadilan Agama Bojonegoro terkait batas usia minimal perkawinan bagi perempuan dan laki-laki, dan analisis

hukuman *kisas* guna menjaga kelestarian jiwa, ancaman hukuman atas peminum khamar guna memelihara akal, ancaman zina guna memelihara kehormatan dan keturunan seseorang, serta ancaman hukum mencuri guna menjaga harta.

- b. *Al-maṣlahah al-mulghah*, yakni sesuatu yang dianggap *maṣlahah* oleh akal pikiran, akan tetapi dianggap palsu karena kenyataannya bertentangan dengan syariat yang telah ditentukan. Contohnya ada anggapan bahwa dengan menyamakan pembagian warisan antara anak perempuan dan laki-laki adalah *maṣlahah*. Akan tetapi, anggapan tersebut bertentangan dengan syariat yang telah ditentukan, yaitu ayat 11 surah an-nisa' yang menegaskan bahwa pembagian anak laki-laki yaitu dua kali pembagian anak perempuan. Adanya pertentangan itu menunjukkan bahwa apa yang dianggap *maṣlahah*, bukan *maṣlahah* disisi Allah.
- c. *Al-maṣlahah al-mursalah*, yakni sesuatu yang dianggap maslahat namun tidak ada ketegasan hukum dalam merealisasikan dan tidak ada pula dalil tertentu baik dalil yang mendukung ataupun yang menolaknya. Contohnya, peraturan tentang lalu lintas. Peraturan yang tidak ada dalil khusus yang mengaturnya, baik dalam Al-Qur'an maupun dalam Sunnah Rasulullah. Namun peraturan tersebut sejalan dengan tujuan syariat, yakni dalam hal ini adalah untuk memelihara jiwa dan harta.

Ia menyelesaikan pendidikan menengahnya di Ma'had al-Taujih al-Islami yang didirikan oleh Syaikh Hasan Jabnakah al-Maidani di desa Maidan Damaskus-Suriah. Dua tahun kemudian ia menyelesaikan pendidikan sarjana di Fakultas Shari'ah Univ. al-Azhar dengan meraih gelar (Lc). Tahun berikutnya ia mengikuti perkuliahan di Fakultas Bahasa Arab Univ. al-Azhar dan berhasil meraih gelar diploma. Kemudian ia melanjutkan studinya di Fakultas Shari'ah Universitas Damaskus sampai dengan tahun 1960.²³

Sa'id Ramaḍān al-Būṭi melanjutkan studi jenjang Doktor Hukum Islam di Universitas al-Azhar dan menyelesaikannya di tahun 1965. Selanjutnya ia berkarir sebagai Akademisi sebagai dosen di Fakultas Syari'ah Univ. Damaskus. Pada tahun 1970 ia berhasil meraih gelar asisten professor, dan di tahun 1975 ia berhasil meraih gelar profesor. Di tahun 1965 juga setelah keberhasilannya meraih gelar Doktor, ia langsung dipercaya menjabat Wakil Dekan Fakultas Syari'ah Universitas Damaskus. dan di tahun 1977 ia dipercaya menjabat Dekan. Di tahun 2002 ia diangkat menduduki jabatan sebagai Ketua Jurusan Aqidah dan Agama di universitas tersebut. Juga ia merangkap sebagai anggota Organisasi Pemerintah untuk membahas Peradaban Islam di

²³ Ahmad Fauzi, "al-maṣlaḥah al-shar'iyah sebagai sumber hukum islam", *Al Maṣlaḥah Al Shar'iyah*, 2(September,2016),504.

Hakim	Dr. Hj. Munadhiroh, S.H., M.H. Dra. Siti Rohmah, M.Hum. Drs. Rofi'I, M.H. Drs. H. Gembong Edy Sujarno, M.H. Drs. H. Mahzumi, M.H. Drs. Moch, Bahrul Ulum, M.H. Drs. Suwanto, M.H. Drs. Aunur Rofiq, M.H. Drs. Nur Rohman, S.H.,M.H. Drs. Mudzakir, M.HI. Drs. Maftuh Basuni, S.H.
Panitera	Drs. H. Solikin, S.H., M.H.
Sekretaris	Yeti Rianawati, S.H., M.H.
Panitera muda Permohonan	Ahmad Priyadi, S.H.
Panitera muda Gugatan	Muhammad Sun'an, S.H.
Panitera muda Hukum	Drs. M. Nurwachid.
Kasubag Pegawaiian dan Ortala	Yunistira Fauziyah, S.H.I.
Kasubag IT dan Pelaporan	Novan Yahya Utama, S.Kom.
Kasubag Umum dan Keuangan	Syamsul Dluha, S.Kom., M.H.I.
Panitera Pengganti	Sinhaji, S.H. Ulin Nuha, S.Ag. Farhan Hidayat, S.H.I. Sandy Sugijanto, S.E.,S.H. Endah Ratna Wijaya, S.H. Mudakin, S.H. Ahmad Bajuri, S.H., M.H.I.
Jurusita Pengganti	Muhammad Sutrisno Sudarmanto
Staff Panitera Muda Gugatan	Ahmad Nur Rofiqi, S.H.I.,M.H. Nilma Rahmawati. Drs. H. Mukidin

mampu memasuki dunia perkawinan serta diharapkan tidak terjadi perceraian di kemudian hari.

2. Hakim yang kurang setuju dengan disamakannya batas usia minimal perkawinan bagi perempuan dan laki-laki.

Hakim berpendapat bahwa disamakannya batas usia minimal menikah 19 tahun antara perempuan dan laki-laki dinilai kurang tepat. Menurut hakim, pertumbuhan seorang perempuan lebih cepat dibanding seorang laki-laki. Jika memang batas usia akan ditingkatkan, maka sebaiknya tetap dibedakan misalnya untuk perempuan batas usia minimal menikah 19 tahun dan batas usia minimal menikah untuk laki-laki 21 tahun. Laki-laki yang berusia 21 tahun akan lebih siap menikah. Kesiapan tersebut mencakup dari segi mental, fisik, serta mampu untuk bertanggung jawab kepada istri dan anak-anaknya.

Undang-Undang No 16 Tahun 2019 yang mengatur bahwa seorang pria dan wanita dapat menikah jika sudah berumur 19 tahun, aturan tersebut menyebabkan perkara dispensasi kawin di Pengadilan Agama semakin meningkat. Khususnya perkara dispensasi kawin di Pengadilan Agama Pasuruan dan Pengadilan Agama Bojonegoro. Sebelum Undang-Undang No 16 Tahun 2019 diberlakukan, total perkara dispensasi kawin yang masuk di Pengadilan Agama Pasuruan yaitu berjumlah 78 perkara. Setelah Undang-Undang No 16 Tahun 2019 berlaku, total perkara

dispensasi kawin yang masuk di Pengadilan Agama Pasuruan sampai bulan Juli mencapai 659 perkara.

Perkara permohonan dispensasi kawin di Pengadilan Agama Bojonegoro sebelum berlakunya Undang-Undang No 16 Tahun 2019 yakni berjumlah 117 perkara. Setelah Undang-Undang No 16 Tahun 2019 berlaku, total perkara dispensasi kawin yang masuk di Pengadilan Agama Bojonegoro sampai bulan Juli mencapai 504 perkara.

Dari delapan pendapat hakim Pengadilan Agama Pasuruan dan Hakim Pengadilan Agama Bojonegoro, lebih banyak hakim yang setuju dengan penambahan batas usia minimal perkawinan. Terdapat enam pandangan yang setuju dengan penambahan batas usia minimal perkawinan, dan dua hakim yang berpandangan kurang setuju dengan penambahan batas usia minimal perkawinan karena alasan-alasan yang telah dijelaskan di atas.

Berdasarkan data yang diperoleh dari pendapat hakim, bahwa beberapa alasan para pemohonan dalam permohonan dispensasi kawin di Pengadilan Agama Pasuruan dan Pengadilan Agama Bojonegoro, yaitu karena alasan ekonomi. Mereka beralasan bahwa dengan menikahkan anaknya, maka sang anak tidak lagi menjadi beban dan tanggung jawab dari orang tua. Tanggung jawab tersebut berpindah kepada suami anaknya. Adapun faktor ekonomi tersebut menyebabkan terjadinya perjodohan, namun jika terjadi suatu paksaan menikah kepada sang anak, maka hakim tidak akan mengabulkan perkara dispensasi kawin tersebut. Bagaimanapun juga anak

berhak mendapatkan dan meneruskan pendidikan sampai ketinggian yang lebih tinggi.

Di dalam persidangan seorang Hakim memberikan nasihat kepada pemohon dan anak para pemohon agar menunda menikahkan anak mereka. Dengan alasan, karena ada dampak yang akan dialami oleh anak dalam masalah pendidikan dan kesehatan. Tidak hanya alasan ekonomi, alasan berikutnya yaitu orang tua khawatir jika anaknya akan terjerumus kepada zina. Anak dari pemohon sudah memiliki hubungan yang sangat dekat, maka dari itu orang tua khawatir jika tidak segera dinikahkan. Mereka khawatir akan terjadi hal-hal yang tidak diinginkan kedepannya, yaitu zina. Para pemohon juga beralasan bahwa tidak ada larangan dalam agama Islam untuk menikahkan anaknya yang sudah dianggap pantas untuk memasuki dunia pernikahan. Alasan berikutnya yaitu, anak dari pemohon yang mengajukan dispensasi kawin sudah terlanjur berhubungan badan layaknya suami istri, namun belum sampai terjadi kehamilan. Namun, alasan berhubungan badan layaknya suami istri ini sedikit sekali terjadi di Pengadilan Agama Pasuruan dan Pengadilan Agama Bojonegoro. Jika memang sang anak telah berhubungan badan layaknya suami istri dan terjadi kehamilan, maka Hakim akan meminta kehamilan tersebut bisa dibuktikan dengan adanya surat dari dokter.

Hakim tidak akan mengabulkan perkara dispensasi kawin jika ada paksaan untuk menikah dari orang tua kepada anaknya. Oleh karena itu,

Dispensasi kawin harus disertai dengan bukti-bukti yang cukup, dan dispensasi kawin akan dikabulkan jika memang ada alasan yang mendesak. Sesuai dalam pasal 7 ayat (2) Undang-Undang No 16 Tahun 2019 yang berbunyi “Dalam hal terjadi penyimpangan terhadap ketentuan umur sebagaimana dimaksud pada ayat (1), orang tua pihak pria dan/atau orang tua pihak wanita dapat meminta dispensasi kepada Pengadilan dengan alasan sangat mendesak disertai bukti-bukti pendukung yang cukup”. Dalam pasal 7 ayat (2) Undang-Undang No 16 Tahun 2019, yang dimaksud dengan alasan mendesak adalah “keadaan tidak ada pilihan lain dan sangat terpaksa harus dilangsungkan perkawinan”.

Adanya sebuah anggapan ditengah masyarakat bahwa ketika seorang perempuan yang sudah berusia diatas 17 Tahun jika belum menikah maka akan dianggap menjadi perawan tua dan tidak laku menjadi salah satu penyebab tidak menurunnya angka pernikahan dini. Hal ini sejalan dengan penelitian yang dilakukan oleh (Mariyatul Qibtiyah, 2014) yang menyatakan bahwa stigma negatif terhadap status perawan tua terhadap anak usia 17 tahun yang belum menikah masih melekat di tengah masyarakat.

Adanya pemberian sosialisasi yang maksimal kepada masyarakat adalah salah satu cara untuk memahami masyarakat akan kesiapan fisik dan mental seseorang sebelum melaksanakan perkawinan. Sebab, pernikahan tanpa kesiapan mental dan fisik yang matang dari pihak perempuan dan laki-laki dikhawatirkan akan terjadi sebuah resiko yang tidak diinginkan, bahkan

19 tahun tergolong ke dalam *maṣlahah Ḥājiyyah* dan *maṣlahah mursalah*, jika ditinjau dari objek pembahasannya termasuk kedalam *Maṣlahah kulliyah-ammah*.

Tergolong kedalam *maṣlahah Ḥājiyyah* karena keberadaannya dibutuhkan guna kehidupan manusia, yaitu ketika seseorang sudah cukup umur untuk menikah maka ia memiliki kesiapan dari segi fisik, psikologis dan ekonomi dalam menjalani bahtera rumah tangga, namun ketiadaan aspek penambahan batas usia minimal dalam perkawinan ini tidak akan sampai menghancurkan tatanan hidup manusia.

Disebut sebagai *maṣlahah mursalah* karena tidak diatur secara jelas tentang batas usia seseorang dapat melakukan pernikahan di dalam syarak dan tidak juga dilarang didalam syarak, namun meski tidak diatur secara jelas di dalam syarak, batas usia minimal perkawinan merupakan suatu *maṣlahah* karena sejalan dengan tujuan syarak.

Disebut sebagai *Maṣlahah kulliyah-ammah* karena kemashlahatan yang dampaknya dapat dirasakan oleh khalayak umum. Adanya peraturan tentang batas usia akan berdampak pada kepentingan individu yaitu orang yang hendak menikah. Seseorang yang sudah cukup usianya maka akan lebih siap dalam menjalani perkawinan, dapat menjaga keturunan serta dapat merawat cinta dengan baik.

Adanya argumen dari para hakim, maka penulis dapat melihat suatu manfaat atau *Maṣlahah* yang terdapat dalam aturan yang telah ditetapkan.

Maṣlahah yang terdapat dalam penambahan batas usia minimal perkawinan yaitu, jika dilihat dari segi usia seorang perempuan yang usianya sudah mencukupi secara mental akan lebih siap menghadapi bahtera rumah tangga. Di lihat dari sisi kesehatan reproduksi perempuan yang usianya sudah matang akan lebih siap menerima kehamilan, karena pengetahuan yang cukup tentang kesehatan reproduksi sangatlah penting bagi keturunan yang akan dilahirkan. Begitupun dengan laki-laki yang sudah berusia matang, dari sisi psikologis dan fisik akan lebih siap untuk menerima tanggung jawab sebagai kepala rumah tangga, salah satunya dari segi finansial yang menjadi kewajibannya.

Adapun penjelasan lima syarat hasil ijtihad perspektif al-Būṭi agar dapat dinilai sebagai *Maṣlahah* adalah sebagai berikut:

1. *Maṣlahah* harus selaras dengan tujuan Shar'i

Menurut penulis, penambahan batas usia minimal dalam perkawinan termasuk dalam tujuan shar'i, dalam hal ini adalah pemeliharaan pada lima prinsip dalam Islam. Pemeliharaan tersebut yakni pemeliharaan agama, jiwa, akal, keturunan, dan harta. Tujuan shar'i yang dimaksud dalam hal ini yaitu menjaga jiwa dan menjaga keturunan. Adanya penambahan batas usia minimal perkawinan diatur guna menjaga fisik dari seseorang agar benar-benar siap dalam menjalani pernikahan. Penambahan batas usia minimal perkawinan juga akan menghindarkan seseorang dari dampak negatif dan resiko kesehatan khususnya pada

usia minimal seseorang dapat melakukan perkawinan. Karena hukum bisa berubah sesuai dengan perkembangan zaman.

5. Tidak bertentangan dengan kemaslahatan lain yang lebih penting
- Penambahan batas minimal usia perkawinan adalah sesuatu yang sangat penting karena sesuai dengan salah satu azas atau prinsip Undang-Undang No 1 Tahun 1974 yaitu, “Dalam tujuan pernikahan yaitu suami istri harus telah masak jiwa raganya untuk dapat melangsungkan perkawinan agar terwujud tujuan perkawinan secara baik tanpa berakhir pada perceraian dan mendapatkan keturunan yang baik dan sehat”. Penambahan batas minimal usia menikah perkawinan mengandung kemaslahatan guna keberlangsungan kehidupan seseorang, maka dari itu penambahan batas minimal usia tersebut tidak bertentangan dengan *maṣlaḥah* yang lebih penting.

Adapun dari penjelasan di atas, dapat penulis simpulkan bahwa penambahan batas minimal usia perkawinan dalam Undang-Undang No 16 Tahun 2019 sesuatu yang *Maṣlaḥah*. *Maṣlaḥah* yang terdapat dalam penambahan usia minimal perkawinan tersebut yaitu, *maṣlaḥah ḥājiyyah*, *maṣlaḥah mursalah* dan *maṣlaḥah kulliyah-ammah*. Serta diperkuat dengan kesesuaian lima syarat *maṣlaḥah* hasil ijtihad perspektif Muhammad Sa’id Ramaḍān al-Būṭi.

- Agustin, Inneke Wahyu.” Batas Usia Dalam Perkawinan (Menurut Undang – Undang Republik Indonesia Nomor 1 Tahun 1974 Tentang Perkawinan Dan Akta Undang – Undang Keluarga Islam (Wilayah – Wilayah Persekutuan Malaysia 1984)”. Skripsi--UIN Sunan Kali Jaga, Yogyakarta, 2017.
- Habibi ” *Tinjauan Hukum Islam Dan Psikologi Terhadap Batas Usia Minimal Perkawinan*” Skripsi--UIN Maulana Malik Ibrahim, Malang, 2010.
- Hakim, Lukman Nur.” *Rekontruksi Batas Minimal Usia Nikah Berdasarkan Pendapat Para Ahli Dan Putusan Mahkamah Konstitusi*” Skripsi--UIN Sunan Kali Jaga, Yogyakarta, 2017.
- Putra, Yusuf Adi. “ *Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pandangan Kepala KUA Se-Kota Yogyakarta Tentang Usia Kedewasaan Dalam Perkawinan Pada Pasal 6 Ayat (2) Undang – Undang Nomor 1 Tahun 1974 Tentang Perkawinan*”. Skripsi--UIN Sunan Kali Jaga, Yogyakarta, 2018.
- Arfan, Abbas. *Maṣlaḥah dan batasan-batasannya menurut Al-būṭī*. Jurnal Syariah dan Hukum, 1 (Juni, 2013).
- Asmawi. *konseptualisasi teori maṣlaḥah*. Jurnal Filsafat dan Budaya Hukum, 22 (November, 2014).
- Fauzi, Ahmad. *al-maṣlaḥah al-shar’iyah sebagai sumber hukum Islam*. Al Maṣlaḥah Al Shar’iyah, 2 (September, 2016).
- Qibtiyah, *Mariyatul. Faktor yang mempengaruhi perkawinan muda perempuan*. Jurnal biometrika dan kependudukan, 1 (Juli, 2014).
- Solikhudin, Muhammad. *pemikiran muhammad sa’id ramadān al-būṭī tentang maṣlaḥah dan batasan-batasannya*, Pemikiran Muhammad Sa’id Ramadān al-Būṭī, 1 (Januari, 2019).
- Ulya, Nanda Himmatul. *konsep maslahat dalam Sa’id ramadān al-būṭī, Al-Maṣlaḥah*, 2 (Desember, 2019).
- Pengadilan Agama Bojonegoro, “Tentang Pengadilan” dalam <https://www.pa-bojonegoro.go.id/pages/struktur-organisasi>, (22 Februari 2019).
- Pengadilan Agama Bojonegoro, “Tentang Pengadilan” dalam <https://www.pa-bojonegoro.go.id/pages/sejarah>, (20 Agustus 2017).
- Pengadilan Agama Pasuruan, “Profil Pengadilan” dalam <http://baru.pa-pasuruan.go.id/profil-pengadilan/sejarah-pa-pasuruan>, (10 April 2017).